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张雨萱是一名孤独症儿童，赵心月和王鲁仪患

有听力障碍，都来自山东省肥城市特殊教育学校。

在前不久由北京市多部门联合举办的“文明

游园·青春添彩”主题宣传文创作品征集活动中，

张雨萱和中国农业大学的学生黄子轩联合创作的

海报作品荣获特别创意奖，赵心月和王鲁仪的参

赛作品也分别入围。

该校美术教师张晓冬告诉记者，这不是学生

们首次获奖，学校学生曾多次参加省级、全国甚至

国际艺术交流活动，并获奖。

张晓冬是张雨萱的班主任，她告诉记者，张雨萱

是一名高功能孤独症儿童，刚入校时，她甚至有自

残、自伤和攻击行为。然而当她画画时，会非常专注，

情绪也会平稳下来。张雨萱很有绘画天赋，进步非常

快。刚入校时，她还只能画一些简单的线条，经过五

六年的训练，现在已经可以临摹复杂的作品。她的自

控能力有了很大提升，生活自理也完全没有问题，在

家里还能帮助父母干一些简单的活儿。

学校另一位美术教师王姗姗对记者说，参加

各种艺术比赛活动对孩子们来说是非常宝贵的机

会，是让他们向世界展示和表达自我的契机。

王姗姗是肥城市特殊教育学校第一位真正意

义上的美术教师，在她来到学校之前，该校的美术

课一直由其他学科的老师代课，学生们也没有专

门的美术教室，美术课开设在一间同时用作锦旗

制作和书画装裱的工作室里。肥城市特殊教育学

校教导处主任李栋栋告诉记者，美育是培养特殊

孩子形象思维的最好途径，因此学校十分重视，于

2013 年开辟了一间独立的美术教室，并由王姗姗

负责。2016 年，张晓冬老师来校任教，如今，学校

共有 4 位专业的美术教师。

王姗姗毕业于南阳师范学院美术专业，大学

期间做义工时，就曾接触过残障儿童这个特殊群

体。开启特教生涯后，她为孩子们设计了很多颇具

特色的美术课程，深受孩子们的喜爱。

画画虽然是很有乐趣的事情，然而学会扎实

的技法却需要长期不懈的练习，孩子们正值贪玩

的年龄，有时也不免“犯懒”。“爱之深，责之切”，为

了让孩子们克服惰性，养成勤奋刻苦的学习习惯，

王姗姗有时也不得不对他们严加管教。

“因为他们有先天性缺陷，如果再不努力、勤

奋，以后怎么在这个社会自立？”她经常告诉孩子，

不能因为自己是有障碍的孩子，就要求获得溺爱

和补偿，而是更应该对自己严格要求，做一个自立

自强、对社会有用的人，找到擅长的事情，通过努

力改变自己的人生。

为了让学生更好地感受艺术的魅力，同时也

拥有一技之长，王姗姗还利用业余时间自费学习

了世界非物质文化遗产——湿拓画，并传授给学

生们。王姗姗告诉记者，湿拓画也被称为大理石

花纹纸艺术，是一种古老的作画方式，王姗姗学

习并掌握了这门技艺后，向校领导提议开设课

程，并成立了湿拓画社团，在教学生制画的同时

还制作出了雨伞、书签等各种湿拓画的衍生工艺

品。她说，“如果这些孩子以后不能考上好的大

学，他们至少可以开一个文创衍生品的小店，养活

自己，实现自理和自立。”她还说，“我给孩子们提

供不了其他帮助，只能用自己的专业，指导孩子们

学习一些技能，让他们多一个谋生的手段，不浪费

在学校上课的时间。”

下一步，王姗姗计划专门举办一个湿拓画融合

活动，让学生的湿拓画作品走进公园、社区以及更多

的场所，让湿拓画得到更多人的认可。“这既是为了

推广这项世界级非物质文化遗产，也是为掌握这门

技艺的孩子们做宣传。”王姗姗说。

特校里的每个学生都有自己的特殊性，陪伴和

教育他们需要付出更多心血。一间美术教室不仅承

载着孩子们的梦想，也承载着这些教育工作者的希

望。这里记录着孩子们的成长和教师的付出，是他们

共同的温暖的家。今年，又一届学生即将毕业，家长

们却舍不得告别。赵月悦的妈妈说：“这间美术教室

里充满着温暖，也充满了孩子们的美好回忆。现在孩

子马上就要毕业了，我很舍不得这间教室，更舍不得

这里的老师。”张雨萱的妈妈说：“在老师的教导下，

这些特殊的孩子们变得愈发自立、自信、自强，也愈

发朝气蓬勃。”

王姗姗告诉记者，美术教室之所以加入中国青年

报社“温暖一平方”，是因为彼此都有着传递温暖的初

衷。“我们想借助‘温暖一平方’这个平台，呼吁全社会

给予残障儿童更多关爱，也呼吁残障儿童的家长们不

要对孩子失去信心。他们虽然是特殊儿童，但孩子们

仍然可以以自己擅长的方式和这个世界交流，通过艺

术的方式表达自己。我们作为这群特殊孩子的‘第二

任妈妈’，将带着他们向上向善地成长，接受来自这个

世界的温暖，帮助他们更好地融入这个世界。”

李栋栋表示，今后，学校会进一步将美育渗透在

校园文化建设之中，贯穿于课堂教学之中，融入丰富多

彩的实践活动之中，让学生们受到美的熏陶，激发出他

们创造美的热情。作为“温暖一平方”的伙伴，肥城市特

殊教育学校美术教室会继续将温暖传递给特殊的孩

子，引导他们勇敢地拿起画笔，描绘自己精彩的人生。

在这间美术教室，他们拿起画笔勇敢描绘人生

□ 王 磊 王海涵

I TALK 到底给这些年轻人带来什么变化？
集体的活动势必影响到个体的性格养成。

身为独生子女的倪晶晶，在公开课上发现大
家对热点问题时不时能抛出一些令人咂舌的观
点。别人的生活经历感染了倪晶晶，她开始试着
接纳别人的观点，做更好的自己。这正是倪晶晶

“离不开这里”的理由。
32 岁的郭伟也在这里找到了从未有过的“归

属感”。从小就对传统服饰感兴趣的他，曾经在学
生时代穿着汉服走上街头，被认为“头脑不正常”。
工作后，他通过朋友介绍来到 I TALK 课堂，不仅
听到闻所未闻的故事，也遇见了热爱汉服的年轻
人。记者采访的当天，从外地回到家乡的他，已经
在城市书房里撰写了两万字的讲稿，几天后，他将
为一个汉服社团开讲。他打趣道：“为了一次讲
座，写了比毕业论文都长的文稿。”

采访中，我们还注意到一个有意思的现
象——团队核心成员的人生因为这个组织而改
变，他们纷纷离开体制，放弃曾经的专业，以文
化创意为职业，将“服务青年”这一副业做成了
主业。

摄影发烧友沈俊之前在汽车企业从事物流管
理，2013 年，他带着相机来到 I TALK 现场。一
次次的活动，让他明确了自己的热爱，需要突破
自我。2017 年，他和大 C 都从原单位辞职，组
建浮伦山传媒公司，为团组织和青年群体的活动
提供文化创意和视觉传播支持。

随后，花辰和倪晶晶也相继从医院和电视台
辞职，加入该团队。他们重新学习导演技法、后
期制作、视觉包装，力求传递年轻人看世界的态
度。无论是 I TALK，还是自主创业，他们将

“创意”作为信条，追求“向好”的生活态度。
记者采访当天，筹备完 I TALK 读书会，他们又
紧锣密鼓地投入到视频制作中，各司其职，神情
专注，仿佛身上有用不完的精力。可能这都源自

“真爱”，相比之下，体制的光环、家长的观念已
不再重要。诚如倪晶晶所言，这是独生子女一代
独立意识的觉醒，开始自己安排自己的人生。

31 岁那年，多次参加 I TALK 活动的唐志
远，终于下定决心辞去了9 年的电视台主持人工
作，做起文旅视频号，用跳跃的镜头讲述城市历
史。他立志要把创新的种子植入自媒体行业。在
活动现场，他可以自信地站在一群 00 后中间独
自跳舞，显然已经放下“前浪”的姿态，自愿融
入“后浪”的世界。

他们曾经都拥有体制内的“铁饭碗”，“朝九
晚五”之外，独自做一个文艺青年，活在自己的
圈子里。不过当下价值观、职业观变得多元化，
自媒体从业者、书吧经营者等新的职业应运而
生，这也让 I TALK 的核心成员意识到，用文化
创意服务青年，也是一份“正经”的工作，并且
被社会深度需要。

近期，芜湖密集出台一系列招引人才政策，体
现出对人才的极度渴望。除了拿出真金白银，一座
城市的文化品位和精神生活也格外被年轻人看重。

因此，像 I TALK 这类青年社会组织，日益受
到政府部门的关注，并且得到资源、政策上的支持。
其核心成员有着高学历、先进思想、活跃思维，往往
是网络社群的意见领袖。他们可以搭建起政府和青
年群体之间的桥梁，承办青年活动、宣传人才政策、
展现城市风貌、提供文化产品供给。

显然，I TALK 的核心成员业已完成了从文
艺青年向创业者的角色转变。他们需要考虑更多
的是：公司怎么活下来，如何输出更美好的产
品、作品，如何用智慧和热情服务目标群体⋯⋯
也只有通过公司化的专业运营，才能让社会组织
永葆青春的生命力。

对于政府部门而言，应当更加重视、加大扶
持、系统引导，让这群年轻人在社会组织的舞台
上发挥最大价值，影响带动更多青年为城市发展
建言献策、建功立业，实现青年发展和城市发展
的“双向奔赴”。

一个青年社会组织的生命力为何如此坚韧

中青报·中青网记者 王海涵 王 磊

在半城山半城水的安徽芜湖，有一场持续了 10
年 的 青 春 公 开 课 ，它 有 着 一 个 响 亮 的 品 牌 ——I
TALK（我说）。10 年来，退役飞行员、精神科医生、乐

队乐手、深夜电台主持人、马拉松爱好者等“跨行业”

青年都曾来过，化身主讲人，分享自己的故事与经

历，提供专业的视角与知识，解读行业热点事件。

I TALK 并没有固定的场所，在不同的咖啡馆、

城市书房之间转场，它的名字却永恒地留在当地 85
后、90 后的青春记忆里。

初夏时分，在芜湖神山公园内的城市书房里，当

记者向活动创始人之一的花辰询问，他第一次分享

的场景时，因为年深月久，花辰记忆模糊，结果旁边

一位“素不相识”的读者突然转头道：“我听过他两次

课，那天的情景，我还记得。”

其实对花辰来说，被陌生人认出来，并不愕然。

这个因为青春公开课而发端的青年自组织，高峰时

有过 3000 人的规模。10 年来，100 多场公开课，200 场

小组活动，20期电子杂志，15 次全城青年派对⋯⋯没

有过多的“制度建设”和刻意安排，你若分享，我便在

场，他们关于青春的话题“永不散场”。

每人点一杯咖啡，“换”一次免费场地

2012 年，7 位海归青年在芜湖一个老旧小区租

了一间十几平方米的小门面，定期开展学科知识分

享，将此命名为“青春公社”。不久，人数扩增为十几

人，定期讨论电影和书籍，于是每周五晚上 7 点半的

I TALK 公开课应运而生。

曾在英国留学的大 C（本名：杨溯）是发起人之

一，原先是一名律师。她记得，起初公开课氛围轻松，

即使是偏学术类的分享，也没那么严肃，大家抱着好

奇心而来，目的也很单纯——有人想丰富业余生活，

有人想消除孤单，有人甚至想寻求一段爱情⋯⋯

公开课向来没有固定流程，主持人介绍参与活

动的新人，主讲人脱稿或借助 PPT 讲述。主持人只

负责烘托气氛，就像“画外音”一样的存在，主角是每

一位听众，都有说话的机会。

这个编辑部也叫“深夜编辑部”。白天要上班，晚

上 11 点以后才开始编辑文案、策划活动，有时一直

忙到深夜 3 点，没人抱怨过。

当组织人数增至 1000人时，团队开始策划开展相

亲会、音乐会、跨年晚会、漂流活动、睡衣趴等活动；在

QQ 群里，夜跑小组、吃货小组、足球队等兴趣小组相

继成立，群主和组长每到周末都会带着小伙伴团建。

那是一段艰苦且闪亮的日子。他们自掏腰包买

物资、租场地，记不清贴了多少钱。有时实在为难，他

们会和咖啡店的老板协商：“每人点一杯咖啡，能不

能免费使用一下午的活动场地？”基本上，老板都会

爽快答应。

“在一座城市 ，找到自己的‘同
类’，这种感觉很奇妙。”

10 年来，随着大学生、教师、医生、公务员等群体

加入，I TALK 的朋友圈越扩越大。就这么“你说我听”

的活动，凭什么能把如此多的年轻人紧紧团聚在一起？

作为“元老”之一的倪晶晶是芜湖美食老字号

“五香居”手艺传承人，第一次参加的活动是“派对”，

40 多个年轻人一起做游戏。其间，她主动当起厨师，

为 40 多人做饭。吃饭时，她分享了卤菜的制作工艺

和芜湖美食文化，唤醒了很多本地人的味觉记忆。她

发现，自己的特长首次被“强烈认可”。

“在一座城市，找到自己的‘同类’，这种感觉很

奇妙。”她曾经意识到，参加活动的人不少都处在人

生“低谷期”。有人刚失恋，有人工作不顺心，但这些

人都有自己的想法和“闪光点”——有些群里不爱说

话的小伙伴，现场大方展现唱歌、跳舞、乐器等才艺；

有些男生平日一言不发，但每次活动都抢着搬设备，

干活儿十分踏实。

倪晶晶记得，有一节课的主题是“装修”，主讲人

探讨年轻人更关心的价格、成本，甚至包括行业“内

幕”。“还有警察来谈防身术，汉服爱好者聊历史，有

一位骑行爱好者主动找来，分享了自己从芜湖骑到

拉萨途中的见闻。”在她看来，在 I TALK 组织里，没

有职场上的压力，大家甚至记不清对方的名字以及

职业，只记得哪堂课上有过怎样精彩的发言。

2014 年，有一位参与过汶川地震救援的退役飞

行员带来了一场“浪漫的分享”。原本主题是民用航

空的常识，结尾时他说起一段自己的爱情故事：曾和

女友约定毕业后一起去青海支教，两人却在毕业前

分手。但他每年夏天都会独自去青海，完成这场“爱

的约定”。花辰注意到，那一刻，很多人为之落泪。

I TALK 一直在追求活动内容和形式的突破。他

们引入“辩论”环节，围绕着“女朋友生气时该不该哄”

等话题，或者时事热点展开讨论。每期活动后，团队都

留下图片和视频资料。微信公号里的几百条图文，以及

几人的电脑硬盘和云端里，存下了这群年轻人的青春。

1989 年出生的唐志远是个文艺青年，这些年，

从观众到公开课主持人，再到分享嘉宾，他逐渐融入

这个“接纳一群孤单灵魂”的青年组织。他也见证了

I TALK 组织中十几对青年最终牵手。在他主持过

的婚礼中，嘉宾席第一排永远是留给 I TALK 成员

的。每说完一段话，大家都报以特别捧场的掌声，而

新人的父母坐在最后一排微笑着看着他们。“无论何

时何地，I TALK 成员总是相互打气，给内心带来富

足感。”唐志远说。

85后为 00后搭台，用初心致青春

这些年，核心成员坚持把 I TALK 做成公益项

目，不惮被视为“异类”。他们恪守的信条是：“这是

不需要外力驱使去做的事情，是发自内心的热爱，出

于对创意的执着追求。”

近年来，芜湖着力打造“15 分钟阅读圈”，各具

主题特色的城市书房主动为 I TALK 之类的机构提

供场地支持。在共青团等部门的支持下，I TALK 为

青年群体提供更加精准、有趣的读书交友服务。

就在不久前，与芜湖共成长的 I TALK 举办了

“十周年之约”活动，原计划规模 20 人，没想到 30 多

位“老朋友”专程赶来。大家一见面就互相“吹捧”：

“你真是一点没变啊，还是当年那个少年。”随着老

照片在大屏幕上一一呈现，当年的活动主题曲《梦想

天空分外蓝》响起，所有人都默默地为逝去的青春致

以两行热泪。

大 C 还是感觉到了一些变化，小伙伴的眼神里，

少了迷茫和未知，多了几分稳重、成熟。让她惊讶的

是，大家一见面又讨论起了海洋、月球、宇宙、空间这

些超越日常的话题。“说明我们的求知欲和想象力还

在，尽管大家会被车、房等现实问题所困扰，但没人

会去聊这些。”

10 年间，作为创始人的这些 85 后，大多成家立

业，有了新的奔头，但他们对组织活动热度不减，继

续为身后的 95 后、00 后搭建交流平台。花辰感慨，10
年前，大家彼此没有社会身份，都是用“青年”和“学

科专业”的标签参与活动，10 年后，大家还在各自行

业奋斗，都盼着自己的城市变得更美好。

事实上，主创团队也有过危机感：年轻的一代更

有个性，物质生活更丰富，他们会不会喜欢这样“传

统”的分享形式？

为此，团队在分享中融入网络热点，如时下流行

的“刘畊宏女孩”和“王心凌男孩”等话题；追求沉浸

感和互动性，融入帐篷、甜品、露营等元素，鼓励参与

者拍摄视频进行分享。“以前介绍一本书，就边翻书

边讲解，现在，我们会说作者所处的时代背景，或是

带一个和书中内容有关的小物品来现场。我们还准

备引入年轻人喜爱的剧本杀。”

00 后大学生程若妍以听众的身份参加了“十周

年之约”活动，那是她第一次接触 I TALK。在这个

00 后的眼里，一群年轻人毫无保留地分享，让公开

课像是一座加油站，一个“精神上的世外桃源”，让每

个疲惫的人得到心灵慰藉，从而元气满满。

她期待，活动能吸纳更多不同年龄段的人加入，

让“I TALk”变成“WE TALK”。而在已过而立之年

的大 C 看来，“十年变迁，可能书籍的外壳变成了精

装本，但本质内容是不变的，分享和成长无处不在。”

10年，不散场的青春公开课

兵团设计院自成

立时起，就肩负着建

设兵团、服务兵团的

重 要 使 命 。 70 年

来，兵团设计院始终

坚持以当好兵团建设

的 专 家 库 、 人 才 库、

技术库为己任，致力

于为兵团打造一支懂

技术、能吃苦、讲实

干、靠得住的勘测设

计人才队伍。征程万

里风正劲，重任千钧再奋蹄。昔日，我们

从英雄的部队中走来，传承了兵团精神的

优 良 作 风 。 今 朝 ， 作 为 新 时 代 设 计 院 青

年，我们要立足于祖国西北边陲，站在新

的历史起点，以永不懈怠的精神状态，聚

焦兵团职责使命，为兵团经济社会发展和

维稳戍边事业作出新的贡献。

山东省肥城市特殊教育学校美术教室里，特殊儿童一起

制作湿拓画。 受访者供图

团 河 北 省 张 家 口 市 桥

东区委副书记 龚立凡

团桥东区委在北

京 2022 年 冬 奥 会 及

冬 残 奥 会 志 愿 服 务

中 ，共 组 织 222 名 城

市志愿者参与冬奥城

市 志 愿 服 务 工 作 ，累

计 服 务 时 长 1.6 万 余

小时；组织拍摄《燃烧

的雪花》《祝福》等短

视 频 ，激 发 志 愿 者 服

务 动 力 。在 坚 持 服 务

青年发展方面，共组建 10 支、总人数 177 人

的青年发展规划宣讲志愿队；创新实施“爱

心商家联盟”行动等。团桥东区委希望继续

发扬“后奥运”精神，提出了全面服务青年

新构想，建立包含信息咨询、应急救助、清

洁家园等在内的志愿服务新体系，在疫情

防控、助力创城等工作中发挥积极作用，主

动切入经济社会发展大局、找准服务本地

发展定位，为交好本地发展优异答卷贡献

青春力量。

新 疆 生 产 建 设 兵 团 设

计院团委书记 陈 立

2015 年 7 月，I TALK 成员在作家庭装修主题的公开课分享。
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